

**PROGRAM UPAYA PENCEGAHAN PERNIKAHAN DINI DALAM
PRESPEKTIF PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI PUSAT PELAYANAN
TERPADU PEMBERDAYAAN PEREMPUAN DAN ANAK (P2TP2A)**

TESIS



**PROGRAM MAGISTER PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
PASCASARJANA
UNIVERSITAS KH. ABDUL CHALIM
MOJOKERTO**

2025

**PROGRAM UPAYA PENCEGAHAN PERNIKAHAN DINI DALAM
PRESPEKTIF PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI PUSAT PELAYANAN
TERPADU PEMBERDAYAAN PEREMPUAN DAN ANAK (P2TP2A)**

TESIS

Diajukan kepada:

Program Pascasarjana Universitas KH. Abdul Chalim

Untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam menyelesaikan

Program Magister Pendidikan Agama Islam

Oleh:

Siska Pratiwi
NIM. 230502010017

Dosen Pembimbing:

UNIVERSITAS
Dr. Imam Syafi'i, M.Pd., M.Pd.I
KH. ABDUL CHALIM
NIM. 2017.01.09

PROGRAM MAGISTER PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

PASCASARJANA

UNIVERSITAS KH. ABDUL CHALIM

MOJOKERTO

2025

ABSTRAK

Pratiwi, Siska, 2025, “Program Upaya Pencegahan Pernikahan Dini Dalam Prespektif Pendidikan Agama Islam Di Pusat Pelayanan Terpadu Pemberdayaan Perempuan Dan Anak (P2TP2A)” Tesis Program Studi Magister Pendidikan Agama Islam, Fakultas Tarbiyah, Universitas KH. Abdul Chalim. Dosen Pembimbing: Dr. Imam Syafi’I, M.PdI.

Kata Kunci : Pencegahan Pernikahan Dini, P2TP2A, Pendidikan Agama Islam, Dispensasi Nikah, Keberlanjutan Pendidikan

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis program pencegahan pernikahan dini yang dilaksanakan oleh Pusat Pelayanan Terpadu Pemberdayaan Perempuan dan Anak (P2TP2A) Mojokerto, ditinjau dari perspektif Pendidikan Agama Islam. Fokus kajian diarahkan pada dua aspek utama, yaitu kontribusi program dalam meningkatkan pengetahuan dan kesadaran masyarakat mengenai bahaya pernikahan dini, serta program dalam mencegah praktik tersebut, khususnya melalui intervensi edukasi, pendampingan psikologis, dan kebijakan keberlanjutan pendidikan bagi anak. Metode penelitian yang digunakan adalah pendekatan kualitatif dengan jenis penelitian studi multi-situs, melibatkan observasi lapangan, wawancara mendalam dengan hakim Pengadilan Agama, psikolog P2TP2A, orang tua, dan anak yang mengajukan dispensasi nikah, baik karena hamil maupun tidak hamil.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa P2TP2A Mojokerto berhasil membangun kolaborasi strategis dengan Pengadilan Agama, sekolah, tokoh agama, dan masyarakat dalam menekan angka permohonan dispensasi nikah. Upaya ini dilakukan melalui penyuluhan, konseling pra-nikah, pendampingan kasus, serta integrasi nilai-nilai Pendidikan Agama Islam, khususnya *maqashid syariah* dalam menjaga kemaslahatan generasi. Temuan penelitian juga mengungkap bahwa sebagian besar anak yang menikah dini berisiko putus sekolah, namun dukungan berupa beasiswa, pelatihan keterampilan, dan lingkungan belajar yang inklusif dapat membantu mereka melanjutkan pendidikan.

Kesimpulan penelitian ini menegaskan bahwa pencegahan pernikahan dini membutuhkan pendekatan holistik yang memadukan aspek hukum, pendidikan, psikologi, ekonomi, dan agama. Implementasi program di Mojokerto dapat menjadi model bagi daerah lain, dengan catatan adaptasi pada karakteristik sosial-budaya setempat. Penelitian ini diharapkan memberikan kontribusi bagi pengembangan kebijakan publik, khususnya dalam penguatan perlindungan anak dan pemenuhan hak mereka atas pendidikan yang layak.

ABSTRACT

Pratiwi, Siska, 2025, “Early Marriage Prevention Program in the Perspective of Islamic Religious Education at the Integrated Service Center for the Empowerment of Women and Children (P2TP2A)” Thesis of the Master of Islamic Religious Education Study Program, Faculty of Tarbiyah, KH. Abdul Chalim University. Supervisor: Dr. Imam Syafi’I, M.PdI.

Keywords: Early Marriage Prevention, P2TP2A, Islamic Religious Education, Marriage Dispensation, Educational Continuity

This study aims to analyze the early marriage prevention program implemented by the Mojokerto Integrated Service Center for the Empowerment of Women and Children (P2TP2A), from an Islamic Religious Education perspective. The study focuses on two main aspects: the program's contribution to increasing public knowledge and awareness of the dangers of early marriage, and the program's efforts to prevent this practice, particularly through educational interventions, psychological support, and policies for continuing education for children. The research method used was a qualitative approach with a multi-site study, involving field observations and in-depth interviews with Religious Court judges, P2TP2A psychologists, parents, and children requesting marriage dispensations, both due to pregnancy and non-pregnancy.

The results indicate that P2TP2A Mojokerto has successfully established strategic collaborations with the Religious Court, schools, religious leaders, and the community to reduce the number of marriage dispensation requests. This effort is carried out through outreach, pre-marital counseling, case management, and the integration of Islamic Religious Education values, particularly the maqasid sharia (the principle of sharia) in maintaining the welfare of the generation. The research findings also revealed that most children who marry early are at risk of dropping out of school, but support in the form of scholarships, skills training, and an inclusive learning environment can help them continue their education.

The study's conclusions emphasize that preventing early marriage requires a holistic approach that integrates legal, educational, psychological, economic, and religious aspects. The program's implementation in Mojokerto can serve as a model for other regions, provided it adapts to local socio-cultural characteristics. This research is expected to contribute to the development of public policy, particularly in strengthening child protection and fulfilling their right to a decent education.

خلاصة

براتيوي، سيسكا، ٢٠٢٥، "فعالية برامج الوقاية من الزواج المبكر من منظور التربية الدينية الإسلامية في مركز الخدمات المتكاملة لتمكين المرأة والطفل"، أطروحة ماجستير في التربية الدينية الإسلامية، كلية التربية، جامعة خالد بن عبد الحليم. المشرف: الدكتور إمام سيفي، ماجستير في التربية الدينية الإسلامية.

الكلمات المفتاحية: الوقاية من الزواج المبكر، مركز الخدمات المتكاملة لتمكين المرأة والطفل، التربية الدينية الإسلامية، إعفاء الزواج، الاستمرارية التعليمية

تهدف هذه الدراسة إلى تحليل برنامج منع الزواج المبكر الذي ينفذه مركز موجو كيرتو للخدمات المتكاملة لتمكين المرأة والطفل، من منظور التربية الدينية الإسلامية. تركز الدراسة على جانبين رئيسيين: مساهمة البرنامج في زيادة الوعي العام بمخاطر الزواج المبكر، وجهوده الرامية إلى منع هذه الممارسة، لا سيما من خلال التدخلات التعليمية والدعم النفسي وسياسات التعليم المستمر للأطفال. اعتمد البحث على منهج نوعي، ودراسة ميدانية متعددة المواقع، شملت ملاحظات ميدانية ومقابلات معمقة مع قضاة المحاكم الشرعية، وأخصائيي علم النفس في مركز موجو كيرتو للخدمات المتكاملة لتمكين المرأة والطفل، والآباء والأمهات، والأطفال الذين يطلبون إعفاءات الزواج، سواء بسبب الحمل أو عدمه.

تشير النتائج إلى أن مركز موجو كيرتو للخدمات المتكاملة لتمكين المرأة والطفل قد نجح في إقامة تعاون استراتيجي مع المحكمة الشرعية، والمدارس، والقيادات الدينية، والمجتمع المحلي للحد من عدد طلبات إعفاء الزواج. يُنفذ هذا الجهد من خلال التوعية، والاستشارات قبل الزواج، وإدارة الحالات، ودمج قيم التربية الدينية الإسلامية، وخاصةً مقاصد الشريعة الإسلامية، في الحفاظ على رفاهية الجيل القادم كما كشفت نتائج البحث أن معظم الأطفال الذين يتزوجون مبكرًا معرضون لخطر التسرب من المدرسة، إلا أن الدعم المقدم لهم، من خلال المنح الدراسية والتدريب على المهارات، يوفر بيئة تعليمية شاملة، يمكن أن يساعدهم على مواصلة تعليمهم.

وتؤكد استنتاجات الدراسة أن منع الزواج المبكر يتطلب نهجًا شاملاً يجمع بين الجوانب القانونية والتعليمية والنفسية والاقتصادية والدينية. ويمكن أن يكون تطبيق البرنامج في موجو كيرتو نموذجًا يُحتذى به في المناطق الأخرى، شريطة أن يتكيف مع الخصائص الاجتماعية والثقافية المحلية. ومن المتوقع أن يسهم هذا البحث في تطوير السياسات العامة، لا سيما في تعزيز حماية الطفل وإعمال حقه في التعليم المناسب.